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辯才無礙字當頭「理」

訪工研院崔秉鐵學長

.李淑芬
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崔秉筑學長 f亢儷。

「當年在交大可說沒人管

得住我。有一次開會，我曾被

當時的交大校長阮大年先生取

消發言權;部 I[ 導處把我當作頭

痛人物，後來他們知道我終於

畢業了大概都鬆了一口氣吧 o

在交大唯一管得住我的大概就

只有我的指導教授 陳茂傑教

授 o J 崔秉誠學長，雖然昔日

是許多師長、教官眼中的「頭

痛人物 J '如今卻括身一變成

為交大工業工程管理研究所的

兼任副教授，為人師表了。

戴著一副眼鏡，長相斯文

的崔學長，實在讓人很難跟當
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很生動，但是由於教授每次上課準備充

實、教學態度很認真，所以會覺得很

紮苦，可以學到東西。」崔學長還認為

陳教授是標準做事不做官的人，因此他

從陳茂傑教授身上學到很多做人處事的

道理。學長接著補充說，-陳教授還有

一個特點就是記性非常好，所以平常雖

然不會主動跟學生打成一片，或跟學生

像哥兒們一樣勾肩搭背的，但是幾乎所

有他李文過的學生他都記得。」

「這就是我老婆，她是個很可

愛的人。」話題從校冒生活回顧轉

到家庭生活，當學長一手指著學嫂

的照片時，眼神馬上為之一亮，精

神百倍;去年才結婚的崔學長，顯

然還陶醉在新婚的幸福甜蜜中 o 崔

學長說，-我和我老婆其實是透過

交大電腦擇友認識。」據學長表

示，這項電腦擇友活動是由交大活

動中心舉辦、校方協辦。電腦根操

每一位男女生的電腦畫卡背料進行

配對，由於當時很多人參加，所以

電腦跑起電腦資料卡的盛況比繳交

大學聯考的志願卡還浩大。不過，

後來許多民間營利單位鑑於此項活

動有利可園，紛紛舉辦電腦擇友，甚至

還有一個民間單位公然冒用交大的名義

舉辦電腦擇友活動欺騙大眾。因此交大

校方在種種巨素的考量下，決定停辦該

項活動，學長與學嫂參加的電腦擇友活

動也就從此走進歷史，成為末代的電

擇友活動。不過，透過末代的電腦擇友

活動牽線，學長與學嫂間的關係'也從

一條若有似無的線，發展成一條緊緊相

司

住

秉

多起

a

年的「頭痛人物」劃上等號。談起過去

的種種，崔學長表示，民國七十四年他

自交大電子工程學系畢業後，繼續就讀

交大電子所，接著念博士班，所以在交

大整整待了十一個年頭 o ，-因為在交大

待了這麼長的一段時間，所以對學校裡

大大小小的事情，可說鉅細靡遺完全掌

握。或許是因為這種緣故，所以對於學

校政策不連貫之處相當瞭解，例如交大

本來以安全為由規定學生一定要住學校

宿舍，後來因為學校宿舍不夠，攻，

策又大轉彎變成抽籤抽得到才能住

枝。又例如學校本來以機車大吵為

由，規定宿舍旁只准停腳踏車，不

准停機車;過了一段時期，又以宿

舍旁停放腳踏車不雅觀、不好看為

由，規定只能停機車 G 當時整個教

職員系統可說相當保守，學校的決

策過程，學生一直沒有辦法參與或

得到相闊的訊息，不像現在有學生

會之類的組織。」這些學校的不公

平、不合理規定，看在長期參加辯

論社及身兼辯論社指導老師的崔秉

鐵學長日文裡，覺得有改進的必要。 ....

仔細回顧學長當年的事跡，不

難發現學長被視為「頭痛人物」的原

因，在今天的新新人類看來，可能只是

表達事實或心中的不平，而「理」宇導

向的學長不過是希望凡事能合理、公

平。當年學長致力追求一讓學生瞭解學

校事務，在今天的「校富民主」中有了

相當程度的落實。

談到指導教授 陳茂傑教授，學長

說道，-一開始上他的課會覺得並不是
43
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目前在工研院電子所服國防役，負

責「深次微米技術發展五年計畫」中元

件技術及蝕刻技術部份的崔秉欽學長，

同時也在交大工業工程管理研究所間

諜，教授「半導體製造與管理概論」的

課程。話鋒一轉到教學工作上，崔學長

立刻態度嚴肅地表示，他覺得過去的研

究生較用功。分析其中原因，學長認為

主要是因為受到社會整體風氣的影響，

其次是過去念研究所的風氣不盛，許多

會念研究所的學生大多是因為愛念

書或對作研究有興趣;不像現今的

研究生，念研究所成為一種風氣，

許多人順其自然地念了研究所，甚

至念到博士班，卻不曾對自己的未

來有過深度的思考 o 許多學生只願

使用最好的設備，次等設備雖較脅

周章，一樣可以作出研究的成果，

而學生一旦排不到使用最好的設

備，就以此為藉口向教授搪塞研究

無法完成或作業無法交。不過崔學

長也強調，人多了，平均水準當然

降低一點，其實優秀學弟還是很

多。

至於為何會選擇服六年國防

役，學長說， r 主要是因為當時工研院

電子所有個次微米計畫在進行，基於我

很喜歡做研究及參與此計畫可學到很多

經驗的考量下，我毅然決然選擇服國防

役。」目前次微米計畫已經圓滿結束，

並且成功地將研究技術、成果轉移給民

間企業，成立了世界先進公司。所以崔

學長及該單位的工作同仁又繼續推動更

深入的「深次微米計畫 J '不過由於先

明

4

多久

秉

住

』

F

連的線。

「民囡七十三年我大四，她就讀淡

江統計系三年級，我跟她透過電腦擇友

認識後，一直立相通信，保持了三年多

的純筆友關係，這期間不曾見過面。」

問學長彼此間通信都寫些什麼，學長笑

著說，因為他並不擅長寫抒情文，信的

內容多半是一些對時事的評論。記得有

一次將寫給學嫂的信去掉頭與尾後，參

加中廣公司主辦的「中國往何處去」徵

文比賽，還得到該項比賽的首獎。

由此可見，崔學長寫的信論說程度

之高，可不是蓋的。學長與學嫂間

的筆友開係就在這樣書信往返問持

續了多年，直到有一天學嫂無意間

送了兩張古典音樂會的票給學長，

希望他能夠與他的女友一同去參

加，學長才告訴學嫂自己並無女友

而邀學嫂前往，兩人因此有了首次

碰面的機會。雖然彼此都留下很好

的印象，然而在雙方都認為對方應

該已有男朋友或女朋友的考量下，

只把這樣的感覺藏在心底。

直到那年暑假，學嫂要到美國

紐約念書，學長才鼓起男氣向學嫂

表白。不過隨後學嫂就到紐約念書，一

待就是七年，在這期間兩人見面的機會

並不多，幾乎都靠著書信與電話建絡。

就在兩人問毫無承諾、彼此間充滿許多

不確定的情況下，兩人卻很有默契地相

互等待，這段若有似無的情緣，終於在

學嫂回國後，開始有更進一步的交往，

去年九月兩人步上紅毯的另一端，給予

彼此終生的承諾。
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何階段的人生選擇，儘管無事先規畫IJ '

卻都是仔細評估後的結果，也難怪當被

問到對自己的選擇是否曾經後悔過時，

學長自信滿滿地說 I 我還不曾後悔

過 o J 因為崔秉餓學長習慣以「論說文」

的形式來分析與選擇自己的人生。

前的次微米計畫的人力及設備都已經完

全轉移給世界先進公司，所以此項計畫

必須從頭開始進行，不管在經膏、人力

及設備各方面都必須從無到有。以「次

微米計畫」結束後，仍留在電子所的二

十名研發人員為種子，重新規劃方向，

申請經費，培訓新血，增添設備。這期

間尚需面對政府政策的不確定性、半導

體業的疑慮及國科會所屬「毫微米實驗

室」偏離定位所造成的研發資源混亂等

等問題。所幸經過兩年的努力 ，目前

各方面已有共識。電子所可望藉著「深

次微米計畫」的執行，繼蜻協助業界提

升產業競爭力。

談到未來的生涯規劃時，崔學長貝IJ

有條不紊地自我分析道，他兩年以內會

繼續待在工研院，執行「深次微米計

畫 J '兩年後則可能會有幾項選擇:一

種是回到交大或至IJ 其它學術機構服務，

擔任他最喜歡的研究工作與教職;其二

是留在工研院繼續推動「深次微米計

畫 J '並進一步落實與實踐;若有機會

也可能到國外的相關研究單位，學習新

的研究經驗，也趁此體驗一下不同國度

的文化:最後的選擇則是到業界服務，

不過可能性最低，主要是因為自己很喜

歡作研究時那種不斷學習、不斷解決問

題的成就感，比較不喜歡在業界那種現

實與利益當先的氣氛。

以「理」字導向的崔秉誠學長，不

僅會寫「論說文 J '說起未來的生涯規

劃時，就好比在寫一篇「論說文」般，

根據自己的情況、客觀的情勢及所有的

背料，層層分析、條理分明。所以做任
45


